
НИКОЛО-СОЛЬБИНСКИЙ  ЖЕНСКИЙ  МОНАСТЫРЬ

Выпуск 342 
от 26 июня 2022 г. 

И они тотчас, 
оставив сети, 

последовали за Ним

По благословению Настоятельницы Николо-Сольбинского женского монастыря Игумении Еротииды

Дорогие сольбинцы!
Такими словами начинается каждый из номеров нашей газеты. Этим приветствием мы объе-
диняем в одну добрую и дружную семью всех наших дорогих читателей, тех, кто уже побывал 
в Николо-Сольбинском монастыре, и тех, кто только мечтает об этом и живёт в ожидании 
удивительных впечатлений от поездки в обитель, кого связывают с монастырём светлые 

воспоминания и тёплые чувства, душевная забота о нем и желание во всем помогать.

⸙ ⸙

ИДТИ ЗА ХРИСТОМ
Позвал Господь Петра и Андрея, и они тотчас, оставя все, пошли за Ним. Позвал Он 

Иакова и Иоанна, и они тоже тотчас оставили все и пошли за Господом. Отчего же 
они так скоро и охотно пошли? Оттого, что увидали лучшее. Таков уж закон у нас в душе, 
что, узнав и вкусив лучшее, она отвращается от худшего и бросает его. Тут совершается то 
же, что потом Господь изобразил в притче о сокровище, сокрытом на селе, и о бисере мно-
гоценном. Это сокровище и бисер – вера в Господа и общение с Ним по силе веры. 

Обладателями этого мы нарицаемся еще в крещении. Отчего же мы так мало ценим та-
кое сокровище и, мало ценя, меняем на пустошь? Оттого, что во время воспитания не вво-
дят нас во вкус этого сокровища, и оно становится чуждо нашему сердцу. Сердце наше не 
знает этого лучшего. Оно знает только, что из нехорошего меньше нехорошо и что больше, 
и на этом основывает свой взгляд. 

Тут причина вся, отчего иных зовет Господь и они идут, а мы, и призванные, бежим от Него.
Святитель Феофан Затворник 
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«Все воды земли стекаются в океан, и, 
может быть, океан служит началом для 
всех вод земных. Писания отцов соеди-
няются все в Евангелии; все клонятся к 
тому, чтоб научить нас точному испол-
нению заповеданий Господа нашего Иисуса 
Христа; всех их и источник и конец – свя-
тое Евангелие». 

Святитель Игнатий Брянчанинов

Молитва перед чтениеМ евангелия
«Когда же читаешь, читай с усердием 

и прилежно; с великим вниманием оста-
навливайся на каждом стихе и не листы 
только переворачивать старайся, но, если 
нужно, не поленись и дважды, и трижды, 
и несколько раз прочесть стих, чтобы ура-
зуметь силу его. А когда садишься читать 
или слушать читающего, помолись пре-
жде Богу, говоря: Господи Иисусе Христе! 
Отверзи уши и очи сердца моего, чтобы 
услышать мне словеса Твои и уразуметь 
их, и исполнить волю Твою; потому что 
пришлец я на земле; не скрой от меня, 
Господи, заповедей Твоих, но открой очи 
мои, и уpазумeю чудеса, явленные зако-
ном Твоим (Пс. 118, 18-19). Ибо на Тебя 
уповаю, Боже мой, чтобы просветил Ты 
сердце мое». 

Преподобный Ефрем Сирин
Воскресное Евангельское чтение

евангелие от МатФея
(глава 4, стихи 18-23)

4:18 Проходя же близ моря 
Галилейского, Он увидел двух братьев: 
Симона, называемого Петром, и 
Андрея, брата его, закидывающих сети 
в море, ибо они были рыболовы,
4:19 и говорит им: идите за Мною, и Я 
сделаю вас ловцами человеков.
4:20 И они тотчас, оставив сети, 
последовали за Ним.
4:21 Оттуда, идя далее, увидел Он 
других двух братьев, Иакова Зеведеева 
и Иоанна, брата его, в лодке с Зеведеем, 
отцом их, починивающих сети свои, и 
призвал их.
4:22 И они тотчас, оставив лодку и отца 
своего, последовали за Ним.
4:23 И ходил Иисус по всей Галилее, уча 
в синагогах их и проповедуя Евангелие 
Царствия, и исцеляя всякую болезнь и 
всякую немощь в людях.

Молитва после чтения евангелия
Слава Тебе, Господи Царю, Сыне Бога 

живаго, сподобивый мя недостойна-
го Божественная Твоя словеса и глас 
Святаго Евангелия Твоего слышати; 
сим убо Владычним Твоим гласом, 
укрепи мя в покаянии настоящия сея 
жизни прейти нощь, от всякаго из-
бавляя мя навета и злобы видимых и 
невидимых враг.

ЕВАНГЕЛЬСКОЕ ПОУЧЕНИЕСЛОВО БОЖИЕ

ДЕНЬ ВСЕХ СВЯТЫХ ЗЕМЛИ РОССИЙСКОЙ
В бесконечном богатстве личности 

Всечеловека Христа каждый народ 
выделил черты святости, которые ближе 
его сердцу, которые более понятны, кото-
рые для него более осуществимы. Сегодня 
из всего дивного многообразия святости, 
всего богатства земных и небесных чело-
веческих возможностей мы празднуем 
память всех святых, в земли Российской 
просиявших: людей, которые нам по кро-
ви близки, жизнь которых переплелась с 
самыми решающими событиями нашей 
истории, людей, которые являются сла-
вой нашей земли, богатым, прекрасным 
плодом сеяния Христова, как о них гово-
рится в праздничном тропаре.

В этом сонме русских святых, мне ка-
жется, можно выделить три черты как 
характерные свойства русской святости: 
не в том смысле, что они отсутствовали у 
других народов, а в том смысле, что эти 
именно свойства были восприняты и воз-
люблены в нашей родной земле.

Первая – бесконечное терпение Го-
сподне. Святой Апостол Петр говорит, что 

Бог не медлит Своим судом, а терпит; Он 
ждет, потому что Он любит, а любовь все-
му верит, на все надеется, всего ожидает и 
никогда не перестает. И вот это свойство 
Христовой терпеливой, бесконечно ожи-
дающей любви, которое так дорого Ему 
обходится, – потому что терпение означа-
ет готовность продолжать выносить, пока 
не осуществлена воля Божия, ужас и безо-
бразие и страшные картины земли, – это 
терпение Господне находит свое выраже-
ние и в наших святых: не только изуми-
тельной выносливостью и выдержкой в 
подвиге, но и такой открытостью сердца, 
которое никогда не отчаивается о судьбе 
грешника, такой открытостью сердца, ко-
торое каждого принимает, которое готово 
последствия этой терпеливой любви не-
сти на себе не только подвигом, но и стра-
данием, и гонением, не отворачиваясь от 
гонителя, не отрекаясь от него, не выбра-
сывая из своей любви, но с готовностью, 
как говорит Апостол Павел, погибнуть 
даже в вечности, только бы спаслись те, 
которым нужно спасение.
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Другое свойство, которое поразило в 
Христе русский народ, это величие Хри-
стовой униженности. Все языческие наро-
ды искали в своих богах образ того, чем 
мечтали сами быть – лично, каждый че-
ловек, и вместе, весь данный народ: они 
выделяли славу, выделяли власть, могу-
щество, доброту, справедливость. И даже 
те боги древности, которые погибали 
ради народа, погибали героической смер-
тью и восставали немедленно в славе.

Но явление Божие во Христе – иное; 
выдумать Его было нельзя, невозмож-
но, ибо таким никто Бога не мог бы себе 
представить: Бога, Который делается 
униженным, побежденным; Бога, Кото-
рого народ окружает насмешкой и пре-
зрением, прибив ко кресту, издеваясь над 
Ним... Таким Бог мог явить Себя Сам, но 
выдумать Его таким человек не только 
не мог, но и не захотел бы, особенно если 
помнить слова этого Бога о том, что Он 
дает пример, чтобы мы были таковы, ка-
ков Он был.

И вот этот образ униженного Хри-
ста, этот образ Бога пораженного, Бога 
побежденного, Бога, Который так ве-
лик, что Он может вынести и последнее 
надругание, оставаясь во всей славе и 
величии Своего смирения, русский на-
род возлюбил, и теперь любит, и теперь 

осуществляет.
И третья черта, которую мне хочется от-

метить, которая мне кажется общей всем 
русским святым, это то, что на протяже-
нии всей русской истории святость совпа-
дает с явлением и проявлением любви.

Типы святости чередовались на нашей 
земле: были отшельники и были монахи, 
живущие в городах; были князья и были 
епископы; были миряне и подвижники 
всякого рода – не забывая и юродивых. 
Но все они появлялись не случайно, а в тот 
момент русской истории, когда в том или 
другом образе подвига можно было яснее 
явить любовь свою к Богу и любовь свою 
к людям. И это – одна из радостей нашей 
трагической и часто темной и страш-
ной истории: что во все ее эпохи – были 
ли они светлые или мрачные – красной 
нитью, золотым узором бежала эта струя 
Божественной любви, и что где приум-
ножался грех, там преизбыточествовала 
благодать, и где возрастала человеческая 
жестокость, там проявлялось новое сви-
детельство Божией любви, загоревшейся 
в человеческих сердцах, свидетельство 
жалости Божией, жалости человеческой.

Наши святые – нам родные и близкие; 
но если мы задумаемся над собою, то мо-
жем ли мы сказать, что эти черты являют-
ся вожделением, мечтой наших душ, жа-

ждущих вечной жизни? Не ищем ли мы 
обеспеченности – а не уязвимости, силы 
– а не пораженности, славы – а не уни-
жения? Является ли наша жизнь во всех 
или, хотя бы, в основных ее проявлениях 
любовью, воплощенной в человеке? На-
ходим ли мы в себе это бесконечное, ни-
чем несокрушимое терпение, эту смирен-
ную любовь к ближнему, эту отдачу себя, 
эту способность никого не отвергать, а, 
по слову Христову, благословлять всяко-
го, любовью сиять на доброго и на злого, 
проявлять ту любовь, о которой Апостол 
Павел нам говорит?..

А если не находим, то мы – вне пото-
ка русской святости, вне пути Христова в 
русской душе и в русской истории. Тогда 
мы осколок, отбросок. Как это страшно и 
жалко подумать! И если мы хотим, чтобы 
зазвенели все струны наших душ челове-
ческих, чтобы зажило в нас и запело все, 
что может жить и петь песнь Господню, 
хотя бы и на земле чужой, то мы долж-
ны приобщиться именно этим свойствам 
русской святости, русской святой души, 
и тогда мы будем едины с теми подвиж-
никами, которые ныне продолжают свой 
путь спасения земли Русской – кровью и 
не угасающей любовью. Аминь.

Митрополит Антоний Сурожский 
2 июля 1967 г.

ЕСЛИ СКУЧНО СТОЯТЬ НА СЛУЖБЕ

ВОПРОСЫ К БАТЮШКЕ

Дорогие Сольбинцы! Эту рубрику ведет добрый друг нашего монастыря, иеромонах Михаил (Чепель), доктор философ-
ских наук, писатель. До того как стать монахом и священником, отец Михаил, закончивший философский факультет 
Московского государственного университета, был психологом, служил в органах внутренних дел, где занимался воспи-
тательной, оперативной, преподавательской и научной работой, являлся генеральным директором Благотворитель-
ного Фонда Святителя Николая Чудотворца. Батюшка любезно предоставил нам материалы из своих телепередач, где 
отвечает на вопросы, которые волнуют телезрителей – самых разных людей нашей страны. Каждый из вас может 
найти здесь ответы на интересующие темы.

- Что делать, если трудно и скучно 
стоять на церковных службах, особен-
но на всенощном бдении? Спрашивал у 
других - примерно такие же проблемы. 
Стыдно перед Богом; как это изменить?

- Когда я только начинал делать в 
Церкви первые шаги, будучи миряни-
ном, у меня было примерно такое же 
состояние, и так же тяжело было вы-
стаивать службу. Не получалось сосре-
доточиться на словах молитвы - мысли 
носились где угодно по миру. И чем 
дальше они уносились, тем дольше ка-
залось богослужение... 

Здесь важно самому себе ответить на 
простой вопрос: а зачем я пришел на 
службу. Просто так постоять на всякий 
случай, вдруг Господь мне это зачтет? 
Или же для участия в общей молитве 
вместе со всей Церковью Христовой, 
земной и Небесной, которая вся вме-
сте молится за каждой Божественной 
литургией? 

Нужно научиться молиться за бого-
служением, тогда не нужно будет его 

«выстаивать», оно в радость станет, 
каждый раз, когда удастся прийти на 
него для молитвы, будет восприни-
маться как праздник.

Очень мешает то, что не понимаешь 
слова молитв, читаемых за богослуже-
нием, смысла совершаемых действий. 
Но сейчас очень много литературы, 
которая это объясняет, можно и в ин-
тернете ее найти. Конечно, это требу-
ет труда, усилий, как и всегда требует 
этого познание нового. Насколько лег-
ко это нам дастся, зависит во многом 
от того, насколько нам это интересно, 
насколько мы понимаем важность на-
шего участия в общей молитве Церкви 
Христовой. 

То, что задавший вопрос говорит, 
что ему стыдно, - хороший знак того, 
что ему важно происходящее в храме. 
А если это так, то нужно приложить 
усилия, и Господь откроет происхо-
дящее во время богослужения, связь 
совершаемых действий с событиями 
Священной истории Ветхого и Нового 

Заветов, слова читаемых молитв ста-
нут понятны, а для многих со временем 
они становятся и настолько дороги, что 
многие церковные молитвы постоян-
ные прихожане знают наизусть.

Иеромонах Михаил (Чепель)
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ГОСПОДЬ 
ВОСХОДИЛ 
НА ГОЛГОФУ, 
ЧТОБЫ 
СПАСТИ 
ВСЕХ

МОНАШЕСКОЕ ДЕЛАНИЕ

Сегодня монашество – одна из сторон жизни не только церкви, но и современного общества. Ведь монаха-
ми и монахинями становятся обычные люди, которые живут среди остальных. И тем не менее монашество 
– это как бы другой мир со своей «философией», со своими правилами, законами и традициями, подчас не 
понятными светским людям.

О том, чем живет монашество и в частности Николо-Сольбинский монастырь, о проблемах современного 
монашества, поучения святых отцов и многое другое – в нашей рубрике «Монашеское делание».

Как и в прошлые беседы, сегодня мое слово обраще-
но к тем молодым братьям и сестрам, которых дал нам 
Бог. Моей целью является помочь им понять, почему 
они здесь и какая цель конечная стоит перед всеми 
нами. Тогда – далека ли цель или близка – они, наши 
драгоценные братья и сестры, будут уже шествовать по 
этому пути с глубоким сознанием самой его сущности.

Мы – спутники Христа в Его следовании 
на голгофское распятие за всего Адама

Мое слово сегодня к вам, дорогие братья и сестры, 
будет изложено в беспорядке, потому что говорить мы 
будем и о «начале», и о «конце». Перед нами стоит 
БЕСКОНЕЧНО ВЕЛИКИЙ Бог, Которому мы хотим 
служить, но в нас самих живет нечто, математически 
говоря, БЕСКОНЕЧНО МАЛОЕ: наше эгоистичное со-
знание. Если наш ум будет двигаться от абсолютного 
и положительного бытия к той форме существования, 
которая нам дана и которую мы носим в себе, то, прав-

да, дистанция кажется настолько колоссальной, что, 
по-славянски говоря, «изумеваем» мы.

Но в чем контраст и почему трудно мне говорить об 
этом? – Потому что то, что для нас кажется совершен-
но недоступным, для Бога легко и возможно. Когда в 
Евангелии апостолы говорят: «Если так, то кто может 
спастись?», то есть если заповеди Христа превосходят 
наше сознание и силы, то Господь отвечает: «Челове-
кам это невозможно, Богу же все возможно».

Я повторяюсь, но повторения необходимы, посколь-
ку их плодом будет познание. Вот хочу снова указать 
вам пример Господа, Который восходил на Голгофу, 
чтобы спасти всего Адама. Измерения сознания Хри-
ста открываются нам понемногу в Церкви, являя нам 
истинные измерения и Его акта: смерть Его обняла 
всю тварь, всего Адама. И как далеко до этого нашему 
сознанию! Мы живем маленькое братство. И нам надо 
еще так много и усердно молиться – с плачем и с бо-
лью в сердце, чтобы Бог дал нам понять, что это наша 
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семья, что мы спутники в нашем подвиге последовать 
стопам Христа. Если мы даже этого маленького круга 
людей не носим еще в своем сознании, то как возмож-
но, чтобы мы жили всего Адама, в веках и простран-
ствах? Явно, что «человекам это невозможно», как 
сказал Господь.

Наш путь – постепенный
Но, вот, все вы знаете наших современников – Се-

рафима Саровского и Силуана Афонского. И Серафим 
Саровский, и Силуан были приблизительно в возрас-
те двадцати восьми лет, когда они увидели Христа. И 
самый близкий к нам, конечно, Силуан. Он стал мо-
литься за всего Адама, с великим плачем, большим, 
чем за самого себя. Как на кресте «ВО ЕДИНОМ ЧАСЕ 
разбойника раеви сподобил еси», так и с Серафимом 
и Силуаном: это был лишь один момент, когда явился 
им Христос. И за этот момент Господь передал им Свое 
состояние и измерение Своего сознания. Для Силуана 
уже не существовал Адам первых библейских страниц 
как какая-то «идея», «легенда» или совершенно без-
умная поэтическая фантазия. Нет! – Это было реаль-
ное состояние, при котором весь Адам живется внутри 
человека. Итак, путь для нас, с одной стороны, невоз-
можно далекий, а с другой – такой короткий: в один 
момент Христос достигает нас.

И когда мы движемся между этими двумя полюса-
ми – бесконечно великим Богом и бесконечно малым 
нашим эгоистическим состоянием после падения Ада-
ма, то как сочетать это, как говорить об этом? Вековой 
опыт Церкви показал, что такие случаи, как с Сера-
фимом и с Силуаном, совсем редки в истории Церкви. 
Быть может, потому, что нет пути аскетического более 
болезненного, чем путь тех, которые в самом начале 
узрели Христа. Всякий из нас, едва начинает жить 
во Христе, уже страдает от несогласия и конфликта 
между сознанием Христа и сознанием мирового на-
шего существования. Христианину негде приклонить 
главу. Но жить это состояние не всем дано в одина-
ковой мере. Поскольку духовной базой нашего суще-
ствования здесь являются пример, молитвы и писа-
ния нашего возлюбленного отца Силуана, мы носим 
в своем сознании идею, что для Бога все возможно в 
одно мгновение, но сами мы идем путем, который ре-
комендуют нам Отцы, то есть – постепенно, через еже-
дневный подвиг в молитве, усваивать сознание Хри-
ста, восходящего на Голгофу. Вы, конечно, уже знаете 
и веруете и живете сознанием, что Христос искупил 
всех нас и что каждый из нас, как бы он ни был мал и 
ничтожен, пребывает в Его сознании от века. Если мы 
носим это в себе, то ум наш, конечно, будет направлен 
к восхождению на Голгофу, и вся наша жизнь пойдет 
иным порядком. Содержание каждого момента будет, 
несомненно, большим, чем в нашей прежней жизни.

О покаянии и расширенном видении 
своего греха как Адамова

Некто из новопришедших спросил меня: «Как мож-
но получить дух покаянной молитвы?». Из вопроса 
очевидно, что спросивший меня не пережил трагиче-
ски никакого греховного момента, и это меня радует 

– значит, пришли к нам еще не пораженные до кон-
ца состоянием окружающего нас мира. Но это совсем 
не значит, что мы святы и нет у нас греха. Конечно, 
грех присутствует в нас во всем своем объеме, но сами 
видеть его мы в том состоянии, в котором пришли, не 
можем. И никто из людей не может знать решительно 
измерений греха каждого из нас пред Богом. Об этом 
знает только Сам Бог. Так, Господь говорил Своим со-
временникам: «Если вы не уверуете, что это Я, Кто от-
крылся Моисею на Синае, то умрете во своих грехах». 
Конечно, без Христа, без Духа Святого мы не можем 
видеть греха. По существу говоря, мы должны круглый 
год читать молитву преподобного Ефрема Сирина: 
«Дух же целомудрия, смиренномудрия, любве, терпе-
ния, покаяния, умиления, послушания даждь мне. ДА-
РУЙ МНЕ ЗРЕТИ МОИ ГРЕХИ...». И это надо носить в 
своем сознании на каждый день: тихонько, без всяких 
жестов, никому извне непонятно. И тогда постепенно 
получится картина, что грех Адамов есть грех всех нас. 
И тогда рождается в нас молитва покаянная – за себя 
и затем, до конца – за все человечество. Переродить 
нашу падшую природу и сделать ее сплошь освящен-
ною словом Христа и деланием-жизнью по заповедям 
Его есть задача, которая нормально требует истори-
чески многих лет. И так в монастырях мы начинаем 
наше шествие ко Христову сознанию, расширенному 
до космических и сверхкосмических измерений.

О наслаждении быть послушником 
в монастыре

Мы начинаем маленькими актами послушания, 
отказываясь от маленькой индивидуальной воли на-
шего падшего тела, сознания, психики нашей. Таким 
путем мы можем жить, наслаждаясь тем, что Бог дал 
нам форму монашеской жизни. Почему я говорю вам: 
«наслаждаясь»? – Простите меня, но мне Бог дал это 
наслаждение в начале моей монашеской жизни. Я с 
благоговением мыслил и в молитвах моих поминал 
игумена и тех, кто с ним сотрудничал, – все они забо-
тились о жизни всего монастыря, но мой ум был со-
вершенно свободен от житейских забот: их забота дала 
мне возможность быть беззаботным в плане земли. В 
моей статье «Об основах православного подвижниче-
ства» я говорю о том, что чрез послушание нам может 
быть дана чистая молитва, которую едва ли достигают 
самые большие философы и даже богословы. Быть в 
этом состоянии чистого ума, который стоит непрестан-
но пред лицом Абсолютного Бога, – вот в чем есть дей-
ствительно «пришедшее в силе Царство Небесное».

Быть послушником – это дар свыше, который мы 
должны усвоить. Каждый из нас должен думать, что 
он совершает грех, если на просьбу или нужду брата 
отвечает отталкиванием. Пусть самая первая реакция 
будет следствием нашего постоянного состояния го-
товности предпочесть волю брата нашего, а не свою. 
Таким путем мы придем к тому, чтобы вырваться из 
узких рамок эгоистического состояния падения наше-
го. И подвиг этот для многих может быть тяжел.

Новоначальные, прошедшие высшие школы и уни-
верситеты, все вы являетесь жертвой воспитания в 
этом мире, и отказаться вам от своих помышлений 
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и воли, претерпевая истощание, может быть весьма 
трудным. Как говорит прп. Иоанн Лествичник, «по-
слушник стоит одесную распятого Христа». И когда мы 
заняты этим вопросом, тогда все наши движения – и 
ума, и сердца нашего – есть уже движения в иной сфе-
ре бытия. И тогда становится неважным, кто что дела-
ет. Говорю словами Силуана, нашего благословенного 
великого отца: «В этом мире у каждого свое послуша-
ние: один – царь, другой – патриарх, третий – учитель, 
четвертый – столяр... И это неважно!». В его сознании 
не было и тени зависти – ни к богатым, ни к властным. 
Он говорил, что это – неважно, но кто любит Христа, 
тот, соответственно силе и напряжению своей любви, 
будет ближе к Богу, и это – важно. Если Бог даст вам 
это сознание, тогда вы освободитесь от всякого движе-
ния зависти (не хочу я употребить слово «зависти», но 
какое-то другое, менее жестокое слово). Оставляем мы 
всех и каждого жить на земле так, как они хотят: у нас 
нет никакого посягательства на их жизнь. Для нас вся 
жизнь исходит от лица Самого Бога, как это мы видим 
у Христа. По Евангелию, Он совершал Свой акт, про-
тивоположный акту Адама в Раю, и все время носил в 
Своем сознании Отца и с Ним говорил, с Отцом, а не с 
теми, которые распинали и убивали Его. Про них Он 
сказал: «Господи, прости, они не знают, что они тво-
рят»; а пред Ним было вольное страдание, противопо-
ложное акту Адама.

В чем наш подвиг? – В том, чтобы победить нашу 
индивидуальную греховную волю, став носителями 
сознания Самого Бога, то есть Христа. В чем задание? 
– В том, чтобы мы мыслили, как мыслит Сам Бог, и в 
том, чтобы мы видели вещи, как Сам Бог их видит. И 
от малых вещей получается результат колоссальный, 
грандиозный, который может поражать всякого чело-
века: «И как это возможно?».

Итак, да даст Господь всем вам, дорогие мои братья 
и сестры, носить в себе сознание Христа и понемногу, 
терпеливо, на каждый день, нести подвиг отсечения 
своей индивидуальной воли ради того, чтобы войти в 
поток предвечной и вечной воли Самого Бога: «Да бу-
дет воля Твоя яко на небеси и на земли» сердца наше-
го. И когда мы попадем в этот всемирный, и до-мир-
ный, и сверх-мирный поток воли Божией, тогда мы 
почувствуем, что в нас, в наших жилах, потекла вечная 
жизнь. И тогда то, что логически было для нас невоз-
можным, вдруг станет фактом нашей жизни.

О двуедином пути радости о Боге 
и страданий Христовых

Итак, да благословит Бог ваш приход к нам, дорогие 
новые братья мои и сестры. Приготовьтесь шествовать 
двойным путем: путем радости о Боге и путем страда-
ний воплощенного Слова Отчего. Этот путь есть посто-
янное сочетание если не Голгофы, то Гефсимании, и 
если не Гефсимании, то иных состояний страдающе-
го Христа с ощущением новой жизни в нас. К Божией 
Матери весь мир обращается в скорби с просьбой о по-
мощи, и некоторым святым дано было видеть Божию 
Матерь, молящуюся непрестанно за весь мир. Молит-
ва за весь мир, конечно, есть следствие страдающей 
всеобщей любви Христовой, и эта любовь уже нераз-

рушима, и в этой любви – и великолепие, и мудрость, 
и смысл, и сила, и красота, – все, что хотите. И тогда 
страдания не живутся на земле как смерть, а как про-
явление, в той или иной форме, все той же известной 
любви Отчей. Итак, да вдохновитесь вы на эту жизнь и 
положите крепкое начало в себе.

О напряжении в церковной молитве
Я вспоминаю другой вопрос новопришедших: «Ска-

жите, отец Софроний, что делать мне, когда я стою 
в церкви на общей молитве?». Конечно, это чудные 
часы – находиться в помещении, где кто-то призыва-
ет имя Господне! Чтобы не рассеивалось внимание, 
христианские аскеты держат себя в большом напря-
жении тела, а не так, как свойственно людям, ищу-
щим relaxation в медитациях. И когда кругом вас при-
зывают имя Господне и вы живете в этой атмосфере, 
то это с годами перерождает всю вашу природу: не 
сразу, а постепенно, через причащение Тела и Крови 
Христа. Молитесь, чтобы Господь Своим присутстви-
ем дал нам зреть наши грехи и прегрешения – всю 
нашу греховность как состояние вследствие падения 
Адама.

Вдохновение, которое необходимо для христиан-
ской жизни, понимается как дар Духа Святого, но это 
не зависит от одного Бога. От Него исходящее, оно 
может достигнуть нас, только если мы сами прини-
маем и хотим этого. Ибо должна быть гармоническая 
связь двух воль – и Бога Самого, и нашей воли.

О пути к подобию-обожению
Если Господь и как человек восходил на Голгофу 

с сознанием космическим и сверхкосмическим, то, 
конечно, весь акт Его принимает характер сверхкос-
мический. Другие, распятые с Ним, не носили этого 
сознания, и их страдания были другого порядка, чем 
страдания Христа. Так и вы – начиная с «Господи, 
помилуй мя, грешного» – постепенно дойдете до 
всемирного сознания, когда наше существование 
уже неотделимо от всего тела человечества. И тогда 
наша молитва приобретет уже измерения космиче-
ские. А покамест кричите: «Господи, помилуй мя, 
грешного!». И не надо думать, что мы уже владеем 
последним, но хорошо знать об этом пути и о том, 
что преподается в этой школе, которая называется 
«монастырь». Потому что люди смотрят снаружи и 
ничего не видят и говорят: «Что они там бездель-
ничают?!». И чуждо им сознание, которое носил в 
Себе Христос и которое Он хочет сообщить нам, что-
бы мы были подобными Ему Самому – на всю веч-
ность. Если у нас есть конфликт со Христом вместо 
абсолютной гармонии, то ни нам, ни Христу не будет 
возможным жить Вечное Царство в гармонии, ему 
свойственной. Итак, мы хотим усвоить постепенно 
сознание Самого Бога нашего и через это улучить 
то, что Отцы называют обожением. Спасение и есть 
обожение, которое состоит в усвоении богоподобно-
го сознания, а не в том, что мы становимся богами 
для других.

Архимандрит Софроний (Сахаров) 
«Духовные беседы» 
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СЕМЬ ФАКТОРОВ 
ДУХОВНОГО 

ВОЗРАСТАНИЯ ДЕТЕЙ

ВОСПИТАНИЕ ДЕТЕЙ

Николо-Сольбинский женский монастырь ради любви к ближним и к Богу занимается воспитанием детей 
и молодежи. С 2007 года при монастыре открыт детский приют, где дети-сироты находятся под опекой 
сестер, а также общеобразовательная школа, профессиональный колледж, детский сад и ясли под общим 
названием «Добрая школа на Сольбе». Всего в монастыре живут, воспитываются и учатся более 150 детей 
от 1 до 18 лет. Вот почему тема воспитания детей для нас так актуальна.

5. ДУХОВНАЯ СРЕДА
Вы — свет мира… (Мф.5:14)

Развитие жизни растений невозможно без сол-
нечного света. Также и духовное возрастание че-
ловека невозможно без духовного света. Где найти 
этот свет для наших детей?

Ответ дает Сам Господь. Светом для мира был Он 
Сам, пока был на земле (Ин.8:12). Уходя, Он пове-
лел светить миру Своим ученикам: «Так да светит 
свет ваш перед людьми» (Мф.5:16). Ученикам Сво-

им Он говорит: «Вы — свет мира» (Мф.5:14), и мы 
знаем, что этим светом был просвещен древний 
языческий мир и избранные из сынов Израиля.

Итак, для духовного развития наших детей нуж-
на среда света духоносных учеников Христовых, 
просвещающих светом истины окружающих их. 
Такая среда так же формирует душу, как физиче-
ский свет обусловливает рост растений.

Взаимное влияние живых личностей чрезвы-
чайно велико, и в особенности оно велико, если их 
связывает чувство любви и доверия.

С кем поведешься, от того и наберешься — гласит 
народная мудрость. «Если хочешь быть благоче-
стивым, — говорят св. отцы, — то найди человека, 
боящегося Бога и служащего Ему всей душой, и 
живи с ним». Прп. Иосиф Волоколамский добав-
ляет к этому: «Если нашел ты такого человека, будь 
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покоен: ты нашел ключ к Царству Небесному».
Старец Амвросий Оптинский говорил, что «ког-

да дикая лошадь присмотрится, что прочие лоша-
ди идут спокойно, и сама пойдет в ряд». «Так и че-
ловек», — добавлял старец.

Особенно сильное влияние на окружающих ока-
зывают праведники — носители света Христова. В 
чем тайна их влияния?

Однажды ученик Пахомия Великого (память 15 
мая) просил его рассказать какое-либо из видений 
его. Преподобный ответил: «Если ты желаешь 
иметь прекрасное и замечательное видение, то я 
укажу тебе на одно из них: когда ты увидишь чело-
века благочестивого, скромного сердцем, чистого 
— вот прекраснейшее из видений: ты видишь Бога 
невидимого в этом видимом человеке».

Очевидно, здесь осуществление обетования Го-
спода, и сейчас пребывающего с нами во святых 
Своих: «Се, Я с вами во все дни до скончания века» 
(Мф.28:20).

Сделаем же все для нас возможное, чтобы дети 
наши росли в среде духовных лиц. И пусть двери 
дома нашего будут широко открыты для всех бого-
любцев, чтобы дети могли с детства познакомить-
ся и со всеми видами духовной красоты, и узнать 
все разнообразие подвигов и крестов, носимых 
ради Христа.

Из числа наиболее духовных пастырей для детей 
должны быть избраны их духовные отцы, с кото-
рыми они должны постоянно общаться и совмест-
но с которыми должны решаться все важнейшие 
вопросы из жизни детей. Также и при выборе для 
новорожденного ребенка крестных родителей 
следует руководствоваться прежде всего возмож-
ностью их благотворного духовного влияния на 
крестных детей.

Не будем сомневаться в том, что можно найти 
для детей духовных руководителей. Господь ска-
зал: «Ищите и обрящете».

Вспомним, как некогда Господь послал духов-
ных наставников Феодору Сикеоту, Иоанну Дамас-
кину, Иосифу Царевичу, великомученику Панте-
леимону, великомученице Варваре и множеству 
других достойных отроков и юношей.

Господь Сам строит Свою Церковь и Сам найдет 
тех, которые духовно просветят и наших детей.

«Огонь пришел Я низвесть на землю, и как же-
лал бы, чтобы он уже возгорелся», — говорил Го-
сподь (Лк.12:49). И, как мы знаем, этот огонь воз-
горелся и горит не затухая уже около 2000 лет в 
живых светильниках Церкви, просвещая своим 
светом поколение за поколением.

Будем молить Господа, чтобы от этих светильни-
ков загорелись и сердца наших детей.

Счастье детей — если они с детства могли быть 
в тесном соприкосновении с жизнью Церкви и 

участвовать в ее праздниках, богослужениях и 
обрядах.

Как пишет основоположник русской педагогики 
К. Д. Ушинский:

«У ребенка на всю жизнь остаются воспомина-
ния о тех мирных, сияющих торжествах, о тех то 
грустных, то торжественных мотивах, которые 
предлагает Православная Церковь в дни великих 
праздников.

Для ребенка светлый праздник Пасхи и весна, 
Рождество и зимний пейзаж, «Спас» и спелые пло-
ды, Троица и зеленые березки — все это сливается в 
одно могучее впечатление, свежее и полное жизни.

Церковь со своими торжественными обрядами, 
природа со своими годовыми переменами и семья 
со своими праздничными обычаями — вот три 
элемента, озаряющие в памяти ребенка каждый 
праздник.

Обряды Православной Церкви имеют великое 
воспитательное влияние уже и потому, что они 
сами собою, без посредствующих объяснений, об-
нимают детскую душу святым религиозным чув-
ством, настраивающим ее на возвышенный тор-
жественный лад».

Какое значение имеют для человека сказанные 
ему в детстве слова и как надо уберегать детей от 
дурного влияния и разговора, свидетельствует 
следующий рассказ о себе старца Силуана со Ста-
рого Афона, родившегося и выросшего в крестьян-
ской семье.

«Однажды зашел к нам книгоноша, и я, будучи 
четырех лет, внимательно слушал беседу его с от-
цом. Книгоноша доказывал отцу, что Христос не 
Бог и что вообще Бога нет. Меня особенно пора-
зили слова: «Где Он, Бог-то?» И я подумал: когда 
вырасту большой, то по всей земле пойду искать 
Бога.

Когда гость ушел, я спросил отца: «Ты меня учил 
молиться, а он говорил, что Бога нет». Отец отве-
тил мне: «Я думал, что он умный человек, а он ока-
зался дурак. Не слушай его». Но этот ответ отца не 
изгладил из души моей сомнения. До того как мне 
исполнилось 19 лет, мысль, сказанная книгоно-
шей, тяготила меня и оставалась где-то в глубине 
сердца неразрешенной.

Разрешилась она от свидетельства одной кре-
стьянки, которая посетила могилу подвижни-
ка-затворника Иоанна Сезеновского. Крестьянка 
рассказала о чудесах, которые бывали на могиле, 
причем некоторые из присутствующих стариков 
подтвердили это. Тогда я подумал: если он святой, 
то значит, Бог с нами, и незачем мне ходить по 
всей земле — искать Его. И сразу при этой мысли 
мое сердце загорелось любовью к Богу».

Пестов Н.Е. 
«Православное воспитание детей»
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ДЕТСКОЕ ЧТЕНИЕ

НЕ ДЕЛАЙ ЗЛА ЖИВОМУ
ИЗ ЖИТИЯ СВЯТИТЕЛЯ ВАССИАНА, ЕПИСКОПА ЛАВДИЙСКОГО

Из каждого рассказа о жизни свя-
тых мы можем почерпнуть что-

то полезное для своей души. Знако-
мясь с их подвигами и мужеством, 
мы должны стараться по мере сил 
им подражать. С другой стороны, 
эти рассказы учат нас, каких по-
ступков мы должны избегать, чтобы 
не получить от Бога заслуженное 
наказание. Помня об этом, давайте 
познакомимся с историей из жития 
святого исповедника Вассиана, епи-
скопа Лавдийского, жившего в Се-
верной Италии.

Однажды святой Вассиан шел 
пешком из Рима в Равенну. Дорога 
пролегала через лес, где люди часто 
охотились на диких зверей. Вдруг из 
кустов на дорогу прямо перед Васси-
аном выбежали олениха с двумя ма-
ленькими оленятами. Было замет-
но, что животные долго убегали от 
охотников и очень устали. Возмож-
но, у оленихи еще оставались силы 
для бегства, но она не могла бросить 
своих малышей, которые так изму-
чились, что едва могли стоять на 
своих тоненьких, дрожавших от сла-
бости ножках.

Неподалеку среди зарослей уже 
слышались крики охотников, они 
должны были вот-вот догнать оле-
нью семью. Святой Вассиан сжалил-
ся над несчастной матерью и ее де-
тенышами и сказал ей:

 - Во имя Господа нашего Иисуса 
Христа повелеваю тебе не бояться и 
подойти ко мне.

Олениха, будто поняв слова свя-
того, остановилась и доверчиво 
подошла к нему; вслед за ней при-
близились и оленята. Вассиан стал 
гладить её, как ручное, привыкшее 
к человеку животное, а олениха 
лизала его ноги. Казалось, что она 
встретила дорогого, давно любимо-
го хозяина.

Тут на дорогу выбежали разго-
ряченные погоней охотники. Они 
остановились как вкопанные, уви-
дев это поразительную картину: не-
знакомы путник, по виду пожилой 
монах, гладил дикую олениху, кото-
рая ласкалась к нему, а маленькие 

оленята прижимались к его ногам, 
будто искали у него защиты! Охот-
ники в нерешительности перегова-
ривались, не зная, как поступить. 
Но один из них, грубый и жестокий 
человек, нетерпеливо крикнул:

- Эй, простаки, чего вы ждете? 
Нечего тут раздумывать! Эти оле-
ни - наша добыча, и мы должны их 
забрать!

С этими словами он схватил оле-
ниху и стал вырывать ее из рук свя-
того. Животное жалобно закричало, 
будто заплакало.

Святой Вассиан, не отдавая олени-
ху, кротко сказал охотнику:

 - Послушай, чадо! Не я, но Сам 
Бог повелевает тебе – не причиняй 
никакого зла ни диким животным, 
ни их детенышам.  

Охотник с гневом выругался и 
оттолкнул руку угодника Божия. И 
тут случилось страшное дело – на 
этого жестокого человека внезапно 
напал бес и стал сильно его мучить. 
Охотник от невыносимой боли упал 
на землю, стал вопить, биться, ис-
купать пену и наконец оцепенел, 
как мертвый. Его товарищи в ужасе 
припали к ногам святого и со слеза-
ми стали просить прощения, боясь, 
как бы и их тоже не постигла подоб-
ная участь. 

Вассиан велел им отойти подаль-
ше, а сам крестообразно простерся 
на земле и стал всеми силами души 
горячо молиться: «Боже! Ты – чуд-
ный Создатель всего мира. Ты – 
милосердный Спаситель падшего 
рода человеческого! Ты радуешься 
не о погибели мёртвых, но о спа-
сении живых. Молю Тебя, прости 
этого несчастного, по незнанию со-
грешившего и прогневавшего Твою 
благодать!»

Помолившись, святой поднялся. 
Подошел к охотнику, лежавшему на 
земле, взял его за правую руку и ска-
зал овладевшему им бесу:

 - Дьявол! Тот, Кто низвергнул 
тебя с высоты небесной в бездну. 
Повелевает тебе сейчас же оставить 
образ Божий – этого человека – и 
удалиться в уготованный для тебя 

тартар, где ты будешь мучиться за 
грехи вовеки.  

Еще не успел святой докончить 
этих слов, как враг рода человече-
ского уже вышел из охотника. За 
это короткое время бес успел так 
его измучить, что тот был почти при 
смерти. Когда же бедняга стал при-
ходить в себя, то оказалось, что он 
не может ни пошевелиться, ни от-
крыть глаза. Он только неподвижно 
лежал на земле и жалобно стонал. 

Вассиан, помолившись, перекре-
стил глаза несчастного, которые тот-
час открылись и стали видеть. Затем 
святой осенил все его тело крестным 
знамением и повелел ему встать. И 
охотник поднялся здоровым. Будто 
с ним ничего не случилось.

Его товарищи, стоя неподалеку. С 
трепетом взирали на это чудесное 
происшествие; потом подошли к 
святому и поклонились ему. Вместе 
с ними кланялся и провинившийся 
охотник. Он искренно просил у свя-
того прощения, благодарил его за 
чудесное исцеление и обещал, что 
больше никогда не будет убивать 
диких животных. После этого все 
разошлись своими путями: охотни-
ки к себе домой, олениха с оленя-
тами – на свободу, а святой Васси-
ан отправился в свой дальнейший 
путь. 



ВОЗРОЖДЕННАЯ ОБИТЕЛЬ 
Николо-Сольбинская обитель распо-
ложена в 70 километрах от Переслав-
ля-Залесского, в живописном лесном 
месте, на берегу тихой речки Сольбы. 
На языке угро-финских племен, жив-
ших здесь в древности, слово «сольба» 
означало «живая вода». Первоначально 
монастырь был мужским. Расцвета он 
достиг в период 1903-1917 годов, ког-
да был преобразован из мужского в 
женский. В 1918-м обитель закрыли. В 
советское время здесь находилась ком-
муна, а затем психиатрическая боль-
ница. В 1999 году на Сольбу назначили 
настоятельницей матушку Еротииду. 
Она приехала зимой с тремя сестрами 

16, 17 и 18 лет. Их встретила полная 
разруха. Территория была завалена го-
рами мусора, заросла лесом, храм был 
осквернен и обезображен, в развалинах 
монастырского корпуса ютились бом-
жи и опасные личности. Матушке и се-
страм пришлось жить с ними под одной 
крышей. Усилиями игумении Еротииды 
в монастырь провели электричество, 
телефонную и сотовую связь, оптико-
волоконный интернет, все коммуника-
ции, сделали дороги. Газ тянули 70 км из 
г. Переславля, попутно газифицировав 
все деревни. Сегодня Николо-Сольбин-
ская обитель радует своей красотой. В 
монастыре построены 10 храмов, вели-
чественные стены-здания, купальня на 
источнике, жилые и хозяйственные по-

мещения, детский приют, школа, про-
фессиональный колледж, рукодельные 
мастерские.

С ЗАБОТОЙ О ДЕТЯХ 
- Нет дела важнее для общества сегодня, 
чем забота о будущем поколении. Стра-
тегическим направлением деятельности 
монастыря является воспитание и об-
разование детей и молодежи - будуще-
го поколения, духовно, нравственно и 
физически здорового, - говорит Нико-
ло-Сольбинского монастыря игумения 
Еротиида. - И все красивое и полезное, 
что их окружает, формирует их лично-
сти. При монастыре организованы дет-
ский приют, общеобразовательная шко-
ла, профессиональный колледж «Добрая 
школа на Сольбе» и детский сад. На 
полном обеспечении монастыря живут, 
воспитываются и учатся более 150 детей 
от 0 до 18 лет. Уникальность в том, что 
дети на Сольбе воспитываются вдали от 
городского шума и суеты, на лоне при-
роды, в благоприятной психологической 
и эмоциональной обстановке, окружен-
ные заботой и вниманием сестер обите-
ли. 

КОЛЛЕДЖ «ДОБРАЯ ШКОЛА НА 
СОЛЬБЕ» 
В 2016-м году в монастыре открылся 
профессиональный колледж «Добрая 
школа на Сольбе». Колледж получил 
лицензию на ведение образователь-
ной деятельности и прошел государ-
ственную аккредитацию по основным 
профессиональным образовательным 
программам. В 2020 году колледж по-
лучил грант Президента Российской 
Федерации по направлению «Поддерж-
ка проектов в области науки, образо-
вания, просвещения». Это позволило 
расширить перечень специальностей, 

Студентка 2-го курса колледжа «Добрая школа на Сольбе» 
Александра Петрова 
«Сам Христос за руку меня привел сюда» 

- Я приехала из города Москвы. В нашей семье 12 детей. 8 из них - приемные и 4 - 
родные. В этой семье я живу с 10 лет, с 2010 года. У меня есть две сестрички род- ные 
и один брат. Живем мы с бабушкой, дедушкой, мамой и папой. У нас есть до- мработ-
ница, которая нам помогает. В свободное время я тоже маме помогаю с ма- лышами 
сидеть, тем более она загружена работой. Моя мама - юрист и нутрициолог, но сей-
час она в декрете. Они с папой открыли свой фитнес-клуб. 

Я без дела не могу сидеть, всегда занята чем-нибудь. Если по дому ничего делать 
не надо, то убираю у себя в комнате. Могу несколько раз шкаф весь перевернуть, по-
том сложить все. С малыми занималась. У нас двое малышей пошли в первый класс 
в прошлом году. Я с ними делала уроки. Мы по 6 часов занимались - им интересно, а 
для меня полезно. 

Приехала я сюда учиться, потому что маме в группу многодетных прислали сайт. 
Мама мне его переслала и спросила: «Саш, ты будешь там учиться?» Я перешла по 
ссылке, посмотрела все о монастыре и сказала, что да, потому что, как говорится, 
надо прислушиваться к сердцу. 

Мне понравилось здесь с первого дня. Я созваниваюсь с родными, и меня все 
спра- шивают, нравится ли мне? Я сказала, что очень нравится, в самом деле. Как 
сказа- ла моя тетя, сам Христос за руку меня привел сюда. Душа спокойна, отдыхает, 
об- учение дается легко, потому что не так много детей и все спокойно, дисциплини-
ро- ванно, никто учиться не мешает. В принципе я всегда хотела погрузиться именно 
в такую духовную атмосферу. Я родилась в Дагестане, село Малагреш, и на самом 
деле никто не знает, крещеная я или нет, потому что мы из другой семьи, нам об этом 
ничего не говорили. На Сольбе я покрестилась.

Живая вода знаний:
Сольба ждет студенток

Колледж «Добрая школа на Сольбе» при старинной 
Николо-Сольбинской обители в Ярославской области 
предлагает уникальные возможности для обучения

Устами студентов



УЧЕБА В МОНАСТЫРЕ: 
КАК ЭТО? 
Поскольку монастырь женский, на 
обучение принимают только право-
славных девушек. Студентки коллед-
жа проживают в монастырских кор-
пусах в уютных комнатах, где есть все 
необходимое для отдыха и личной 
гигиены. Территория обители охра-
няется, ведется круглосуточное ви-
деонаблюдение. В целях безопасно-
сти выход за территорию возможен 
только в сопровождении сестры-на-
ставницы, которая помогает студент-
кам во всем: в быту, в адаптации, 
следит за соблюдением распорядка 
дня, организует досуг. Питаются сту-
дентки в монастырской трапезной 
отдельно от сестер. Пища вкусная и 
здоровая, соблюдаются все право-
славные посты. На территории оби-
тели есть магазин. В монастыре есть 
медицинский центр, аптека и посто-
янная медсестра. При необходимости 
студентки получают лечение в 84-ой 
московской больнице ФМБА России 
или в московском Национальном 
центре здоровья детей. 

КТО, КАК И ЧЕМУ УЧИТ 
Преподавание в «Доброй школе на 
Сольбе» ведут высококвалифици-
рованные специалисты, а учебные 
классы колледжа оборудованы всем 
необходимым для организации ка-
чественного образовательного про-
цесса: светлые помещения, специ-
ализированные кабинеты со всем 
необходимым инвентарем, совре-
менная техника. Сейчас в колледже 
ведется обучение по трем специаль-
ностям: Хоровое дирижирование, 
регент церковного хора - одна из 

самых сложных и интересных среди 
музыкальных профессий, посколь-
ку от мастерства дирижера зависит, 
как будет звучать хор, как его будут 
воспринимать слушатели. Регентом 
называется дирижер православного 
церковного хора. От обычного хоро-
вого дирижера (хормейстера) его от-
личают знание порядка, духа и смыс-
ла богослужения, умение через свое 
православное творческое мироощу-
щение помочь находящимся в храме 
людям молиться. 
Поварское и кондитерское дело. Эта 
специальность занимает 17-е место 
в ТОП-50 наиболее востребованных 
профессий. Выпускницы - это уже и 
технологи, и шефповара. Они могут 
самостоятельно осуществлять разра-
ботку и адаптацию рецептур, в том 
числе авторских, брендовых, регио-
нальных с учетом потребностей раз-
ных категорий потребителей, видов 
и форм обслуживания. А еще умеют 
организовать подготовку рабочих 
мест и оборудования, сырья и мате-
риалов. Студентки изучают русскую, 
английскую, французскую, немец-
кую, итальянскую, американскую, 
канадскую, мексиканскую, японскую, 
китайскую, египетскую кухни, кухни 
стран Ближнего Востока. И, конечно, 
традиционную монастырскую кух-
ню! А также учатся выпекать прос-
форы. 
Конструирование, моделирование 
и технология швейных изделий. 
Универсальный специалист создает 
новые виды и стили одежды, обуви, 
головных уборов, выполняет чер-
тежи, осуществляет моделирование 
и дизайн, выбирает рациональные 
способы и технологии производства 
швейных изделий. В «Доброй шко-
ле на Сольбе» студентки также обу-
чаются пошиву церковной одежды, 
облачений и всего необходимого для 
храма. 

ПРИЁМНАЯ КОМИССИЯ
Телефон +7-980-749-17-82
Е-mail: college@solba.ru
Сайт колледжа: college.solba.ru

СТУДЕНЧЕСКАЯ ЖИЗНЬ 
Помимо учебных дисциплин сту-
дентки колледжа могут получить 
профессиональные навыки и рас-
крыть свои творческие способности 
в монастырских мастерских: керами-
ческой, вышивальной, швейной, пря-
ничной, мастерской по изготовлению 
мыла, при желании могут учиться 
готовить. В выходные дни студентки 
гуляют на природе, для них устраива-
ют просмотр и обсуждение фильмов, 
творческие мастер-классы, встречи 
с интересными людьми. В воскрес-
ные дни и большие праздники все 
студентки посещают богослужения. 
Девушки много общаются с сестра-
ми монастыря, участвуют в совмест-
ных делах и праздниках, постепенно 
становясь как бы единой семьей. В 
колледже «Добрая школа на Сольбе» 
учатся студентки из разных угол-
ков России и ближнего зарубежья. 
Одни из них знают полярные ночи 
и северное сияние, другие почти не 
видели снега. Каждая воспитанни-
ца приносит в колледж свои знания, 
мироощущение и традиции. Так про-
исходят культурный обмен и взаимо-
обогащение. На Сольбе ждут новых 
студенток!

+ Диплом государственного 
образца о среднем професси-
ональном образовании и вну-
трицерковный диплом. 
+  Бесплатное очное обучение, 
проживание и питание. 
+ Прием по итогам собеседо-
вания
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ИЗ ГЛУБИНЫ СЕРДЦА

   ТИХИЕ ЗАПОВЕДИ
Ничего не нужно объяснять.
Нужно выйти из могильной тени,
Опуститься тихо на колени
И глаза к Распятию поднять.

Ничего не нужно говорить.
Нужно помолиться о немногом,
Сердцем не лукавить перед Богом,
Слёзы покаянные пролить.

Никого не нужно осуждать.
Бог – Судья и праведных, и грешных.
Он осушит слёзы неутешных
и простит, как любящая мать.

Никого не нужно принуждать.
Нужно стать звездою говорящей,
среди тьмы, торжественно горящей.
Нужно научиться сострадать.

Схимонах Селафиил

Праздничная программа:
11:00 Открытие праздника
11:00 — 13:00 Экскурсии, посвященные колоколам и технике звона
11:30 — 14:00 Звонят звонари (каждые полчаса)
13:00 — 14:00 Обучение колокольному звону для взрослых и детей
14:00 — 16:00 Обзорные экскурсии по монастырю

Праздник колокольного звона на Сольбе

Подробности по телефону: 89807491775


